Car l'on a bombardé Paris avec de

Mais passons sur ce détail et sohevons notre dire sur Paris, — Paris la ville Lumère, la ville Conscience, la Mecque vivante de noe temps. Car l'autre Mecque vivante de noe temps. Car l'autre Mecque delle des Mesulmans, de l'Isiam et de mocquées sans Dieu, est absolument morte, quand Paris, lui, est un admirante, quand Paris, lui, est un admirable et puissant ateller de travail et de value de se glorifier outre mesure. Après la bataille d'Iéra, Berlin ouvrit ses portes et salua le vainqueur. progrès où l'étranger lui-même trouve la rectification de sa pensée et l'emploi de Mais si Paris a un caractère très haut

au point de vue de la conscience et de la justice, avec un sentiment très grand de ce qui est la beauté, remarquens que semble et dont l'admirable hospitslité
fait une ville nuique, à part et comme
universille, bien qu'elle ne perde point
le génie et l'esprit français, est la ville
où la vérité s'affirme avec le plus de conrage, le plus de clarté et le plus de générosité, comme si elle avait une mésion supérieure dans le monde et comme sion supérieure dans le monde et comme s'il y avait en elle une révélation come s'il y avait en elle une révélation cons-tante et nécessaire aux hommes. Enly entrant avec des idées étroites, des er-reurs anciennes et des préjugés d'ail-leurs, on sent tout à coup que cela est petit, faux et bou à rejeter. On s'en dé-pouille autant que le permettent la na-ture humaine, l'éducation et la longue habitude. On devient autant que pos-sible un autre homme, voyant mieux, plus largement et plus loin. C'est quei-quefois une transformation complète dans une révolution immédiate, et le plus résistant lui-même est touché, changé ou modifié dans une certaire mesure. Et quand vous la quittez, parmeure. Et quand vous la quitece, par fois en la raillant aans caprit comme le grand luthier Wagner, vous ne prouvez sans doute pas beaucoup de reconnais-sance, mais vous n'en emportez pas moins un sentiment d'envie qui est en-Et anand your la quittez, par un hommage. Le plus communé-t, vous êtes reconnaises nt, et bien trouvent que leur village est plus

A Paris, tons les préjugés tom-Oni, à Paris, tous les préjugés tombent, comme dans une espèce d'initiation ou d'illomination : et s'il est vrai, comme on le dit, qu'on peut mourir après aroir ru Naples, sans doute parce que la ville est belle, la bais esplendide et le Vésuve sublime avec sa tête enflammée de volcan, l'on peut bien croire que la vue et l'hospitalité de Paris vous initient ou peuvent vous initier à une vie plus haute et plus complète que celle de votre bourgade andormie ou de votre petite naute et plus compie du de votre petite ville inconnue et sans rayonnement. Pa-ris a des révélations éclatantes et gran-dioses. Vous ne passez point impuné-ment à travers ses clartés.

ou deux autres des statues de la Place de la Concorde, la plus belle du moude; ce Paris, désormais sans roi, sans ent s'effacer d'un trait de sabre ? Kléwenpereur, sans Tulleries, sans Bastille, ber, Kellermann, Fabert, Custines et mais ayant un peuple plus fier que celui tant d'autres héros français appartienmais syant un peuple plus fier que celui de Londres, de Berlin et de Rome, et certainement plus vivant et plus libre; oe Paris, si souverain dans sa lumière, dans sa conscience et dans la supériorité dans sa conscience et dans la superiorité
de son génie et de ses œuvres, n'est pas
seulement admirable par la grandeur des
choses que nous avons imperfaitement
dites et pour ce qu'il est véritablement
aux yeux du monde entier. Et c'est mal,
absolument mal, voyez vous, méme
quand on est un vainqueur prussien et

Car l'on a bombardé Parle avéc des canons doublement monstrueux, et Bismark était là pour admirer la portée et l'est était là pour admirer la portée et l'est était son droit du reste, le droit de la guerre, et la guerre cet la tucrie, la boncherie et l'iucendie, même après la bataille. La guerre cet la tucrie, la boncherie et l'iucendie, même après la bataille. La guerre ne défend pas présuisément le piliage, et le vainqueur a droit au butin, fut-ce un butin de bijoux et de pendules.

Mais passons sur ce détail et achevons notre dire sur l'aris, —Parle la ville Lumière, la ville Conscience, la Mecque vivante de nos temps. Car l'autre Mecque vivante de nos temps. Car l'autre Mecque viest mentré trop héroique sous le sagre des nous ce qu'il est verties et voir de monte et un journaliste hier hébergé par Bismais Ville, entendez-vous, ville vainune, ville bombardée par des milliers de courage, d'héfolsme et de patriotisme que vainte de nos temps. Car l'autre Mecque vivante de nos temps. Car l'autre Mecque vivante de nos temps. Car l'autre Mecque vivante de nos temps.

XXVII

Et al la France, comme le dit le Tant blatt et comme le pensent Guillaume et la Prusse, avait l'espérance de rentror en possession de l'Alsace-Lorraine qui n'a

hose dont personne ne parle ? Tant pie si les journaux allemande, les cremiers, donnent le signal, ou plutôt tant mieux !

Ces journaux avouent non seulement Ces journaux avouent non seulement une crainte, mais encore confessent in directement une justice; et si la force, une fois, a pu primer impundment le droit, si la conquête a commis un acte compable et désavoué par la conscience comme par la raison, le droit n'en sol siste pas moins dans toute son intégrisé et toute sa moralité. Au dix-neuvième siècle, on pleine civilisation européenns, l'on ne conquiert plus comme au moyen rieuse par les armes s'emparerait-elle de la Prusse rhénane, de la Belgique ou de la Prusse rhénane, de la Belgique ou de la Suisse, contre leur volonté et contre leurs sentimente? La conquête, privilège des temps barbares, cesse d'être un droit en temps de civilization et se peut plus s'effectuer sans crime. Il faut la rayer du code des nations chrétiennes, et le vingtième siècle, qui ne sera ni prussien ni anglais, se chargera de ce roin appèle a requifications nécessires et vois après les rectifications nécessaires et vou-lues, la Duplice aidant, comme a l'air de

Mais quand on dit en Allemagne, en Prusse et à Berin, tout haut ou tout bas, par le journal ou autremeut, même sans que la France en donne l'occaviqu par un mot ou par un geste, que la Fran ce a cette grande espérance au cour et pour un avenir qui n'est point élorge, l'on ne se trompe assertément pas, et l'on ne fait point injure à la France en

pounds the particular point injure à la France en particular que extre point injure à la France en personne, a quitté Paris après une visite de curieux, le souverain de Téhéran, moins fier de ses diamants, a mieux compris la valeur morale de l'homme et les devoirs d'un roi, et l'on dit que son royaume et son peuple s'en sont bien trouvés.

Et devons nous penser que Nicolae, qui n'est point un Asistique et qui est un lout autre personnage qu'un insignifiant oi de Perse, a pu sans émotion sentir attre le grand cœur de Paris et entente la grande voix de la France of Car Paris a le glorieux privilège de parier pour France et d'exprimer ses sentiments.

1 tils deux, et pouvez-vous séparer la noe de Paris et Paris de la France la grande la France et d'exprimer ses sentiments.

1 tils deux, et pouvez-vous séparer la noe de Paris et Paris de la France la grande la France et d'exprimer ses sentiments.

1 tils deux, et pouvez-vous séparer la noe de Paris et Paris de la France la grande la France et d'exprimer ses sentiments.

1 tils deux, et pouvez-vous séparer la noe de Paris et Paris de la France la grande la France et d'exprimer ses sentiments.

1 tils deux, et pouvez-vous séparer la noe de Paris et Paris de la France la grande la France et d'exprimer ses sentiments.

2 troutière, ne savaient guère à qui ils apperents dans la fortnation des peur ples, eft pu ôrc indifféremment allemande en cre temps-là, il n'est polut permis de méononustre que ectre paris de la France et d'en virante et au ceux dans la fortnation des peur ples, eft pu ôrc indifféremment allemande en cre temps-là, il n'est polut permis de méononustre que ectre paris de la France et d'en permis de méononustre que ectre paris de la France et la grande en cre temps-là, il n'est polut permis de méononustre que ectre paris de la France et d'en primer dans l'unité française aux jours de la France et la grande un ce te de la grande de la France et la grande un ce te de la grande un ce te de la grande un ce te la grande un ce te de la grande un ce te la grande

mark, perdant toute mesure et toute raison, oubliant son œuvre et oubliant presque qu'il doit être Allemand, apprenait à l'Autriche et à l'Istile qu'on s'énait è l'autriche et d'une ambition militaire qu'elles travaillaient pour le roi de qu'elles travaillaient pour le roi de qu'elle est gauloise. Le fait de parler ou d'avoir parlé une langue étranqui menaçaient déjà l'Autriche.

Mais la France d'ait, très haute, t

nent-ils à l'histoire de Prusse, et s'ils re

venalent, voyant ce qui est aujourd'hui, salueraient ils l'empereur Guillaume comme leur empereur L'évêque alsacien comme leur empereur L'eveque a sauce Freppel, dout nous parlerons demain, a-t-il béni cela au nom de Dieu dont il fut le courageux et fidèle serviteur? Est-ce lui qui a dit que la force primait le droit, et Guillaume lui-même, eucoro à cette heure, ne oraint il pas l'ombre de ce grand évêque francais f

français?

Puis, voyez-vous, s'il n'y a ni orime ni honte à être Allemand, voire même prussien, et si tout homme, quelle que soit sa nationalité, est estimable pour ses qualités et ses vertus, fut-il blance ou noir, blond ou brun, châtain ou roux, avec les yeux que la nature lui à donnée et qu'il ne peut changer lui même, l'on peut toutefois être fier d'une nationalité qui a la tête droite, le cœur bien placé et le nom honorable. Toutien admettant la fraternité des peuples, rans pourtant adorer les rois, il est bien permis de placer tel peuple au-dessus de tel soumession? Son abdication est-elle dépourtant adorer les rois, il est cien per-mis de placer tel peuple au-deseus de tel autre à cause de son caractère, de ses œuvres et de sa civilisation. Il importe même qu'il en soit ainsi. Au meilleur le respect est dû, et la justice veut qu'ou

ait de la reconnaissance pour ceux qui vous aiment le mieux, yous traitent le plus justement et vous ont le plus écla-ré et le plus grandi à vos yeux et aux yeux des autres. Et pourquoi donc ce qu'on appelle maintenant l'Alsace Lorraine, mais qu est en réalité et en vérité que part intiu et morale de la France, paurait-elle point cette reconnaissance et ne consi-dérenit pas l'Allemague comme un-étrangère et le Prussien Guillaume I

Oni, pourquoi? XXIX

ocompable et désavoué par la conscience comme par la raison, le droit n'en sub siste pas moins dans toute son intégrité et toute sa moralité. Au dix-neuvième siècle, en pleine civilisation européenns, l'on ne conquiert plus comme au moyen age et l'on ne s'approprie plus un peuple contre ses sentiments et contre se sentiments et contre se sentiments et conquête, faite par un peuple supérieur en civilisation, ne s'explique et ne se justifie qu'a l'endroit de l'Afrique savage ou des pays hostiles à la civiris sation et an progrès. Mais de quel droit, à cette heure du siècle, la France victorience par les armes g'emparerait-elle de la Prace et de se dus un nouvel équilbre enrouée. Il n'est peut être pas convenable, da Qui done connaît cet inconnu qui s'ap-pelle demain, et al la Triplice par exem-ple, devant l'isolement de la France et après sa défaite, signifiait le maintien de la conquête dans un nouvel équilibre européen imposé par l'Allemagne vic-toriouse, est ce que la Duplice ne pour-rait pas avoir une autre signification, et les calculs de Guillaume n'en seralent-ils point dérangés d'antant. Car la Duils point dérangée d'antant? Car la De plice, telle qu'elle est, ne veut pas dir solement, abandon, fait aco

Quoiqu'il en soit, éloignant pour un instant l'idée de rovanche, ne pensau qu'au lien moral qui unit l'Alsace-Loi raine prise à la France vainque, est-o que l'Alsace Lorraine a reconsu la supe orité définitive et même m l'Allemagne, et ne se souvient-el

Si l'Alsace-Lorraine, disputée pendan le moyen age et aux temps où les pays frontière, ne savaient guère à qui ils ap-partenaient dans la formation des peu-

J. GENTIL.

Connaissez-vone une révolte de cette

France de l'Est? La trahison est-elle
jamais venue de sou côté?

N'oublions pas, non plus, pour bien
comprendre son amour, son attachement
et sa fidélité, que sa participation à la
vie française, à l'âme et à l'œuvre de la
France, a en lieu aurtout avi jours de

France, a en lieu aurtout avi jours de

Rayissantes coiffures destinées

XXVIII.

Car cette Alsace-Lorraine, quoiqu'ils en dient en Prusse on su-delà du Rhin, n'est pas allemande par le sang, par les consentement et par la grande Révolument, par le consentement et par la volonté. Elle a été conquise, prise, volée que peuple et de la civilisation. Et qu'était l'Allemagne à cette heure so ou annexée par la force. E'le n'a pas dit qu'était l'Allemagne à cette heure so ou annexée par la force. E'le n'a pas dit qu'était l'Allemagne à cette heure so ou annexée par la force. E'le n'a pas dit qu'était l'Allemagne à cette heure so ou annexée par la force. E'le n'a pas dit elle f'Que pensait-elle et que voulait son elle f'Que voulait son biole de possession, malgré le temps qui elle f'Que voulait son biole de possession de Bioche de possession main de Bioche de possession malgré le temps qui dit ancevalt le coup de male dit ancevalt le coup de male de possession male l'initiation suprème à la liberté et à la vie démocratique par la grande Révolution qui a clos le ciècle dernière et qui a mis la France déjà très haute à la tête qu'était l'Allemagne à cette heure so ciale f'Que pensait-elle et que voulait son biole dernière t qu'était l'Allemagne à cette heure so ciale f'Que voulait son biole dernière de la l'initiation suprème à la liberté et à la vie démocratique per la grande Révolution qu'i a clos le ciècle dernière et à l'au de dernière de la l'au de des peuples et de la civilisation. Et qu'était l'Allemagne à cette heure so ciale f'Que pensait-elle et que voulait son biole dernière de la l'au de des l'initiation suprème à la liberté et à la vie démocratique par la grande Révolution qu'i a clos le ciècle dernière de la l'initiation suprème à la liberté et à la vie démocratique par la grande Révolution qu'i a clos le ciècle dernière d

tait tout simplement moqué d'elles et qu'elle est gauloise. Le fait de prise qu'elles travaillaient pour le roi de Prusse. Honneur insigne sans donte, mais travail peu lucratif.

Mais laissons Bismark à sa haine, à sa rancune et à son égarement, et disons un dernier mot sur Paris.

Car, voyez-vous, ce Paris insulté par le Torget de l'autre d'une ambition militaire qu'il menaçaient déjà l'Antriche. Mais la France d'ait, très haute, très dans l'Inde. Il est in flère, très brave, très belle dans son parteus des principes non dernier mot sur Paris.

Et croyez-vous que plus de deux siècles la l'aliance des principes non et à son égarement, qu'il faudrait bombarder encore, qui n's pour patrictes que des boulerardiers frivoles et viveurs, qu'il faudrait mettre en deuil dans une ce, quand on a vécu ensemble, aimé en qu'il est table de la voir ille out sa lorigin voir ser le commerce d'ant l'aliance d'il il evit de la justice.

Mais la France d'ait, très haute, très dans l'Inde. Il est in flère, très brave, très belle dans son particitisme, admirable dans sa Révolution qui devait changer le monde et d'onne autre d'une ambition militaire qu'in menaçaient déjà l'Antriche.

Mais la France d'ait, très haute, très de la prictione, admirable dans sa Révolution qui devait changer le monde et d'une ambition militaire qu'in menaçaient déjà l'Antriche.

Mais la France d'ait, très haute, très de le commerce d'une l'intere qu'in en autre, très belle dans son particitieme, admirable dans sa Révolution qui devait changer le monde et d'une ambition militaire qu'in menaçaient déjà l'Antriche.

Mais la France d'ait, très haute, très dans l'Inde. Il est in flère, très brave, très belle dans son particiteme, admirable dans sa Révolution qui devait changer le monde et d'une ambition militaire qu'in menaçaient déjà l'Antriche.

Révolutie vous apparteuez. L'Aleace, du liber, quand die le cur d'une ambition militaire d'antriche. Autre d'une ambition militaire d'antriche. Autre d'une menaçaient déjà l'Antriche.

Révolutie vous apparteuez. L'Al

XXX

Oni, la France a non soulement le droit d'avoir l'espérance qu'elle a et dont le Tageblatt prussien lui fait un crime; mais elle en a encore le decoir, et un devoir absolument sacré, un tievoir qui la déshonorerait si elle l'oubliait ou e'il déspérait en valus regrets anns (Duvies despérait en valus regrets anns (Duvies). générait en vains regrete sans muvres Car regretter toujours sans jamais agir omme si l'impuissance était en von ent convenir aux nations mourantes os

muette hier et recueille, male ne con-sentant point à l'iniquité d'une défaite malheureuse, non qu'elle regrettât ses milliarde, mais parce qu'on lui avait pris un lambeau précieux de sa chair, n'a-t-elle plus à cotte heure ni force, ni volouté, ni parole? Est-elle la quantité négligeable que chacun méprase et qui doit re taire dans l'humilité et dans la enmission ? Son abdication cet-elle de finitive et complète ?

Certos, cela n'est pas et ne peut pa

Ces jours-ci, dans cette éternelle ques tion d'Orient qui menace de mettre l'En rope entière en armes et en fu, saus qu'il soit possible de prévoir la grandrur, l'énormité et la fin du drame, c'est la France désintéressée et coursgouse qui a parlé hautan Sultan, non l'Angleterre, la quarren quem deroret à l'amité suspec-te ou fausse. Et es parole a été enten-

Est ce à dire que cette parole, une première fois entendue et respectée dans
une question qui n'est pas entièrement
personnelle à la France, ne doive pas et
ne puisse point être également entendue
et obéie dans une question où la France
serait plus directement et plus personnellement intéressée? Faut-il aussi penser que tout-s les questions, surtout
quand le droit est précis et quand la
justice est claire, n'aient pas d'autre solution que celle des canons et des batailles? Quand une question mai régiée,
régiée mit itairement et par la force, est
une cause d'inquiétude générale, ne permet à personne de travailler ou de dor-Est ce à dire que cette parole, une pre met à personne de travailler ou de dor-mer en paix, nécessite l'Europe entière à veiller, l'arme au bras, dans un équilibre instable et faux, contrairement au siècle et à la civilisation, sans que l'ave-nir y trouve une justification on une compensation, est-oe qu'il ne faut pas que cette question se règle autrement, avec une colution véritable et vasir, par un moyen ou par qu'autre, pacifiquement avo les sages ou bien ri ci armis quand la justice et la raison ne peuvent pas prévaloir autrement 7 Au point de vue politique et pour la paix de l'Europe qui ne désarmera point avant la solution, l'Alsace Lorraine est une question européenne. La paix est dans sa restitu

tion à la France.

Aussi, avant la fin de ce siècle peutêtre, majgré les ridioules et odienses menaces du Tageblait et des siens, pacifi-quement selou i'espérance, après le gron-dement du cason s'il le faut, mais auesi certainement qu'il y a un soleil dans les cioux et un Dieu dans l'étereté, l'Al-saco-Lorraine seu rendue à la France. Et ceux qui vivrent encore quelques an-Et coux qui vivront encore queiques années, plus heureux que nous, verront, croyez-le bien, non pas d'antres statues de la Place de la Concorde se voiter de deuil, mais bien tomber les voites de deuil qui couvrent à cette heure la statue attristée de la ville de Strasbourg, quand, au même moment, le drapeau de la France et de la Rapublique flottera glorieusement au faite de la cathédrale de la grande et fidèle ville alsocienne et

J. GENTIL.

Ravissantes coiffures destinées à douze jeunes filles de l'aristocratie anglaise qui doivent être présentées a la Reine au prochain "drawing room." Toutes sont pa reilles et se composent d'un léger pouff de tulle blanc avec deux marabouts blancs endiamentés qui se dressent légèrement au dessus de merré la main, et la Triplice, un mois discover un mois discover un mois de morte tant de outper et au des seignement au dessus de et c'est alors seulement que, les après, recevait le coup de grâce de la périale, si honneur il y a, ne lui fait dans une volonté magnifique de liberté et de patriotisme ? Il'autriohe, la tête. On sait que la coiffure de ayant examinés, je m'apreçus que la coiffure de liberté et de patriotisme ? Il'autriohe, la tête. On sait que la coiffure de plumes est de rigoureuse étiquette c'étaient de sous italiens, espagnols, anglais, etc. etc., de ces sous enfin tations à la Cour d'Angleterre. C'est presque une question d'Etat dont le but à l'origine fut de favoriser le commerce des plumes dans l'Inde. Il est impossible de voir rien de plus gracieux, de plus jeune, de plus sevant que cette charmante fantaisie toute parisienne, conforme au goût le plus élégant et qui, en même temps,

Visite de la Fortune.

de lucre, puissent rêver tout-à-coup qu'ils sont millionnaires, ou cousus

que le cas, sans être fréquent, est Plus matinal que l'alonette, Jac moi-même. Harassé, je m'étais étendu pour

une sieste d'une heure que je ne pen-sais pas avoir volce, lorsque soudain grain des futures moissons. Le so on frappa à ma porte.

Tout d'abord, je ne répondis pas, Tout d'abord, je ne répondis pas, ques Bonhomme suit de son pas tou-animé sculement d'un sentiment de jours égal l'attelage qu'il excite de la haine furibonde contre le malavisé voix et du fouet. qui venait troubler mon sommeil.

oix d'or, qui soupirait :

-Ouvrez donc : c'est moi, la Fortune!

choisir un moment plus propice! Mais, enfin, il faut être galant pour visite, il serait du dernier mauvais goût de la faire attendre.

mot dire et s'affala sur une chaise,

première peusée. En effet, elle avait un emplatre sui l'œil gauche, plus de cheveux ni de dents, et une bosse dans le dos, occasionnée par la roue emblématique qu'elle porte depuis des si-cles.

Quand elle fut bien reposée, elle aissa tomber à terre un sac qui tinta joveusement et s'esquiva en me dimétalliques, mais trop rares vrai ment.

Je ne fis qu'un bond vers le sac. Il était plein de louis d'or, mélés à des billeta de Banque. Je pensai m'évanouir ou devenir fou, mais j'en fus quitte pour la peur. Mon second mouvement fut de con-

rir chez un changeur: l'or et les bil ets de Banque faisaient trop peu de volume; je ne ponyais me rendre compte de mes richesses. Moins de quelques minutes aprè

ma fortune était convertie en belle monnaie d'argent, et je descendis dans Paris, prêt à effeuiller à pleines mains les guirlandes allegoriques du mlaisir.

Ce fut alors que mes tribulations

ommencerent. On me rendit ma première pièce de cent sous en me faisant observer on'elle n'avait plus cours. Une pièce de deux francs et une de vingt sous ourent le même sort, à cause de leur millesime. Une quatrième fut refusée parce qu'elle portait l'image du l'ape Une cinquième, parce que l'effigie re-présentait une femme assise; et que e genre de femmes n'avait cours qu Outré, je retournai chez le chan-

geur et convertis toute ma fortun en monnaio de billon : avec celle-là du moins, on ne viendrait pas me chicaner sur les millésimes!

Helas! ce fut pis encore! Personne n'en voulut, de mes sous et c'est alors seulement que, le que chacun de nous recoit couram ment tous les jours, mais dont il devient de plus en plus impossible de se défaire. Dame Fortunc m'avait payé moi

hospitalité en monnaie de singe! Et c'est alors que je me réveillai pauvre comme devant, mais console par l'idée que les gens riches étaient aussi malheureux que moi, puisque plus de la moitié de la monnaie qui ircule en France n'a pas cours

JACQUES BONHOMME

A l'heure où les dernières étoiles pâlissent, où, sur la crête des montagnes, court une faible lueur, Jacques Bonhomme sort de sa ferme, poussan devant lui les chevaux qui trainent Comment se fait-il que des cœurs la charrue, écrit Paul Bosq. Dans la honnétes, dépourvus de tout esprit de lucre, puissent rêver tout-à-coup toute blanche entre les maisons basses, des ombres s'avancent d'un pas e billets de banque tout au moins? lourd et trainant; de minces pana-C'est là un phénomène que je ne ches jaillissent des cheminées et, der-ne charge pas d'expliquer. | rière les vitres, la flamme pétillante me charge pas d'expliquer. rière les vitres, la flamme pétillante Ce dont je suis sûr pourtant, c'est des fagots met une clarté d'incendie.

ossible, à preuve qu'il m'est arrivé ques Bouhomme a repris son dur la bour. Dès les premières lueurs de l'aube, penché sur sa charrue, il tragrain des futures moissons. Le soleil monte toujours plus haut et Jac-

A midi, abrité par quelque meule On insista, je grognai; les coups ou blotti contre un maigre buisson. edoublerent, je répondis par d'éner- il déjeune d'un bout de lard, d'une giques jurons, jusqu'au moment où croûte de pain, boit quelques gor-je reconnus une voix féminine, une gées d'eau et retourne à sa charrue Il la dirigera sans se lasser, jusqu'à la nuit et, rentré à la ferme, il ira à l'étable pour étaler la litière et rem--Bon! me dis je, elle aurait pu plir les mangeoires. Ses betes d'a bord, lui ensuite.

Nous voilà loin de la journée de le sexe. Et pour une fois que cette huit heures. Jacques Bonhomme vieille femme veut bien me rendre s'en accommoderait mal et recevrait plus mal encore les apôtres du droi à la paresse. Les orateurs socialis J'ouvris donc avec une hâte em-tes ne le convertiront jamais au pressée, et la vieille dame entra sans trois-huit. D'ailleurs, il n'aime guére les nouveautés et se méfie des proexténuée.

—Dieu! qu'elle est laide! fut ma parleurs ont abusé de son innocence.

Il fut un temps, qui n'est pas fort éloigné, où les politiciens au pouvoir, abandonnés par les électeurs des villes, jugèrent prudent de s'essayer à l'éloquence rurale. Les grands centres n'étant pas très surs pour eux. ils se réfugièrent aux champs et se contrerent grands amateurs de can didatures champétres. La majorité se peupla soudain de bergers résolus fonder eu France la république des paysans

Jacques Bonhomme ne se sentait plus d'aise; on lui promettait tout et le reste, sans même lui laisser le temps de formuler un voeu ni même le plaisir de désirer quelque chose Uno nuée d'ingénieurs s'abattait autour des villages, plantant des jalons qui figuraient une route, des pieux qui simulaient un pont, mesurant, ar pentant, trainant des chaines et des machines compliquées que les bons paysans contemplaient avec un res pect presque religieux. La prefec-ture leur était ouverte, et le préfet, interrompant son travail on sa sieste es écoutait, les interrogéait, trouvant leurs réclamations les plus justes du monde et leurs demandes les plus raisonnables qu'on puisse imaginer.

Il annonçait une diminution d'impôte, la création d'un crédit qui ferait couler le l'actole à travers les champs, un travail moins pénible et un revonu plus élevé, le beau temps pour les récoltes et la pluie au bon moment. Lorsqu'un naïf murmurait à son oreille : " J'ai là de petites économies; ne ferez-vous pas un de ces iours des biens nationaux à bon marle préfet répondait, sans sourire: "Les ministres s'en occupent.' Tous étaient enchantes, tous se ré pandaient en actions de graces et, loncement ému, ce fonctionnaire puissant les prenait sous le bras pour es reconduire avec force réverences

Jacques Bonhomme crut au retout de l'âge d'or. A vrai dire, sa joie fut courte et son illusion promptement dissipée. Il n'eut ni routes, ni ponts les ingénieurs s'en allèrent avec leurs piquets et le préfet oublia ses promesses. Penché sur sa charrue. Jacques Bonhomme eut beau interroger du regard l'horizon; il ne vit rien vepercenteur avec son sa vide qu'il lui fallait remplir, et ce fameux droit sur les bles qui ne l'em-pêche pas de vendre fort mal sa récolte. C'est depuis ce moment qu'il est devenu sceptique et même un peu frondeur.

J'en ai eu la preuve la semaine dernière.

Etant de loisir, le député de mon

longeait la route quand il aperçut à | chand de Venisc! M. Robert Boyle quelque vingt pas un long, maigre, noir paysan. C'était un électeur influent. Il courut droit à lui. L'autre d'abord, fit semblant de ne pas le

Lorsque son représentant le salua

l'un : "Bonjour, Jacques Bonhomme", l se redressa, l'œil un peu railleur, et répondit: "Ah! vous voilà donc revenu, monsieur le député ; comment va votre ami M. Bourgeois ?" L'hono rable protesta; M. Bourgeois n'était pas son ami, il le connaissait à peine. "Ma foi, riposta le paysan, vous l'ap-plaudissez quand il parle et votez presque tonjours avec lui lorsqu'il a fini de parler. J'ai lu tout ça dans le journal." Et comme le député déployait un grande éloquence, le bom ardait de mauvaises raisons et s'a baissait, il faut bien le reconnaître aux flagorneries les plus impudentes Jacques Bonhomme haussa les épau les et l'interrompit au milieu d'une belle phrase : "C'est bon, c'est bon, nais je n'ai pas vingt-cinq francs par our pour ne rien faire." Et, lui tournant le dos, il se remit d'un tel cœur à la besogne et d'un tel entrain, qu'il vait tout l'air de voir un représen tant du peuple dans chaque brin

Le député, cependant, ne voulut pas quitter la place sans une der-nière tentative : "Je vois, mon ami, que vous lisez de mauvais journaux e vous en enverrai un bon, le Phar eformateur." Jacques Bonhomme se retourna à demi : "Ce sera bien honnéte à vous. Le facteur m'en remet gratis un numéro chaque semaine nais, deux, ca pe sera pas de trop. Comme vous dites, c'est un bon jour nal et bien utile; j'en fais des sacs pour mes semailles."

ENCORE SHAKESPEARE ET BACON.

On connaît enfin le véritable

anteur des drames de Shakespui, un galant commentateur : et sa preuve était, on s'en souvient, pour que jamais un homme ait pu es écrire. C'est cependant un homme qui les a écrits, mais cet nomme n'est pas le chancelier François Bacon, malgré l'énorme quantité d'ouvrages allemands américains, scandinaves et russes qui se sout employés depuis quarante ans à lui en ettribuer la paternité. Les drames de Shakespeare ne sont même pas, comme e croyait le comte Vitzthum le resultat d'une collaboration des principaux poètes dramatiques qui vivaient à Londres sous Elisabeth. Pour ingénieuse que soit l'hypothèse, les historiens de la littérature anglaise auront désor-

nais à y renoncer. Mais alors, demandera-t-on, qui donc a bien pu écrire les drames de Shakespeare! Depuis près d'un demi-siècle on ne le savait plus: et peut être aprait on continué à l'ignorer de longues années encore, sans la bienheureuse intervention de M. Robert Boyle, qui Aient de résoudre le problème Shakespeare dans une savante prochure de cinquante six pages. Personne, d'ailleurs, n'était plus antorisé à intervenir dans un tel lébat : car c'est un débat essentiellement international, où tous les pays du monde ont cru devoir prendre part, et M. Boyle, à lui C'est grâce à M. Robert Boyle

que nons connaissons entin le vékespeare. Avec une gravité imperturbable, en effet, l'éminent arrondissement avait entrepris une cet acteur, ce fils d'un paysan de kespeare qui a écrit les œuvres de tournée électorale avant de prendre Stratford sur-Avon, qui a écrit Bacon le train pour le Palais-Bourbon. Il Othello, Richard III et le Mar-

nous le prouve à priori et à poste. riyri, invoquant successivement le témoignage des contemporains, la grammaire, l'orthographe, la graphologie et la psychologie, réfutant point par point les hypothèses contraires, et ne dédaignant pas de recourir jusqu'à l'anagramme pour établir que des titres des seize grandes pièces de Shakespeare, en prenant que lettre dans chacun, on peut tirer des phrases telles que celles-ci: William Shakesdeare prote these areat. tales (William Shakespeare a écrit ces grandes pièces). Tant de science et tant de cons-

cience, dépensées à soutenir une pareille thèse, pourront au premier abord sembler excessives: et plus d'un lecteur songera avec inquiétude à ce qu'il aurait fallu de pages à M. Boyle si, au lieu de s'en prendre au problème Shakes peare, il s'était mis en tête par exemple de démontrer que les tours de Notre-Dame n'out jamais été volées, ou que jamais un gar-dien n'a habité l'Obélisque! Mais c'est qu'on ne se doute pas non plus de l'extraordinaire développe. ment qu'a pris ces temps derniers, en Allemagne surtout, ce qu'on est convenu d'appeler la théorie baconienne. Née en Amérique, il y a quarante aus; sortie à l'improviste du cerveau d'une certaine miss Delia Bacon, qui est morte depuis dans une maison de santé, cette étonnante théorie a trouvé d'abord pour la soutenir un groupe de journalistes, d'hommes politiques et de savants américains: mais son importance ne date vraiment que du jour où elle a mis le pied en Allemagne. On ferait une bibliothèque des ouvrages, grands et petits, qui lui ont consacrés: des ouvrages si divers d'inspiration, de composition et de style, peare. Cet auteur n'est pas une qu'on peut bien dire que le seul femme, comme l'a sentenn, l'autre trait qu'ils aient en commun est année encore, avec preuve à l'ap- d'attester chez leurs auteurs une égale ignorance de la langue anl glaise. que les drames de Shakespeare | Pourquoi seulement M. Boyle,

témorgnent d'une connaissance au lien de s'en tenir à nous faire trop profonde du cœur féminin, l'histoire de cette littérature laccano-shakespearienne, a-t-if eru devoir rechercher, pour son compte, le véritable auteur des drames de Shakespeare ? A traiter serieusement de pareils problèmes, ne risquait ils pas de leur donner, aux youx du public, un supplément d'importance? Et puisqu'il con-naissait à fond les pièces de Shakespeare, et qu'il ne pouvait se résigner à les admirer en silence, n'aurait-il pas mieux fait de nous prouver, une bonne fois, que c'est William Shakespeare qui a écrit sous le nom de François Bacon les célèbres Essais et le Norum Organum? L'hypothèse, après tout, n'a rien que de très naturel. Bien d'autres grands seigneurs que Bacon se sont fait écrire leurs livres par de pauvres diables. Et ne serait-ce pas un spectacle consolant pour un lettré comme M. Boyle de voir les savants allem inds, scandinaves et russes divisés en deuxcamps, dont I'nn attribuersit à Shakespeare, l'autre à Bacon, la paternité des écrits réunis de ces deux grands hommes. Quelle merveilleuse source on ouvrirait là de cryptogrammes, d'anagrammes et: de logogriphes nouveaux! Moimême je me chargerais, malgré ma profonde incompétence, d'apporter à la théorie antibaconienne un argument décisif, dans le genre seul, en représente trois, étant de ceux qu'employait tout récemlettres qu'il faudrait pour écrire, cosmonolite nous démoutre que dans toutes les langues anciennes ces drames ont été écrits par et modernes, cette phrase positive Shakespeare lui-même. Oni, c'est et irrétutable : "C'est William Sha-

Ab! je n'ai plus de fils, mon ses larmes, à ses supplications, Dieu!.... et sa mère lui est elle reviendrait...
bien peu de chose pour qu'il songe L'obstacle dont lui parlaient bien peu de chose pour qu'il songe à la mort à cause d'une femme. Lui qui est tout pour moi! c'est pas croire. injuste et c'est barbare.....

Oh! l'amaur, l'amour!..... l'ourquoi vient il tout puissant deux êtres s'adorant comme ils s'a et cruel, preudre le cœur de nos doraient.... enfants afin de les briser ensuite, et s'en faire un jouet....

Va, mère de douleurs, élève ton fils, enseigne-lui le devoir, l'honneur, apprends-lui les belles et l'âme et en feront un homme vrai ment digue de ce nom: soigne l'esprit avec la même tendresse que tu soignes le corps, et lorsqu'il sera grand, beau, intelligent, lorsque tu pourras le contempler orgueilleuse une femme te le

regard Il quittera tout pour elle... te dans la nuit, disparaître, céder

la place à l'autre.... Tu ne reparaitras qu'au iour où il faudra sécher ses larmes.

Anne s'abima longtemps dans ses sombres réflexions, Maurice lai anssi réfléchit longuement. Une idée persistante le hantait.

et pour rien au monde il n'eût Courir après Gilberte, la revoir

essayer de la fléchir.... Et le malbeureux so cramponzit désespérément à cette branespérance...

Cela n'était pas vrai, rien n'exis-

trouvait pas de raison, pas de motif possible....

doute, c'était bien un adjeu qu'elle! rice, je ue croirai pas que c'est pos nobles choses qui lui élèveront contenait, un adieu suprême.... —Oh! la perdre, la perdre.... rugissait Maurice, crispant les

poings. Elle n'a donc pas songé qu'en m'abandonnant elle me tuait! L'heure passait, ixexorable né-

tiques préparant le couvert. Le moment du dîner arrivait Et toi... toi, pauvre mère, tu devras t'effacer silencieuse et tris-

nerait à la vue de ces visages consternés. Que lui dire puisqu'on lui avait

rice et de Gilberte ? Mme Pélissier-Lagarde, doucement, interrogea son fils à ce su-

-Je ne pourrais pas, fit Maumau, laisse-moi, je t'en prie, dis-

Lise et sa mère, il n'y voulait

tait, rien qui nut séparer à jamais vider.... Il avait bean chercher il pe

Cependant la lettre de Gilberte Gilberte elle même ne m'aura pa ne laissait pas de prise au moindre dit: je ne vous aime plus, Man

anmoins. Tout près, s'entendaient prendra avec un sourire, avec un les allées et venues des domes

laissé ignorer le roman de Mau-

Elle le supplia de se maîtriser de tâcher d'être calme devant le

rice, n'exige pas cela de moi, mapense-moi de paraître à table Mme Pélissier-Lagarde, tordant saint; il se raccrochait à J'étousse et peurtant mes mains ses mains d'angoisse... sont glacces, ma tête brûle, il me

la fièvre me dévore... crâne...

Puis i'ai besoin de solitude... Devant toi j'ai honte, je n'ose pas pleurer et j'en ai des larmes à verser pourtant, j'en ai. . . Mon œur en est rempli, laisse moi le

-Promets-moi du moins que to ne quitteras pas Lignerol
—Ce soir non, à quoi bon ? Mais demain j'irais à la Rivière est plus fort que moi. Tant que

Elle était folle en m'écrivant !.. Anne baisa tristement le fron de son fils, ce front obsédé d'idées

sinistres..... -Va, mon ami, fit-elle, va pleu rer chez toi..... Mais retiens bien mes paroles

et qu'elles te préservent d'une irréparable folie L'amour d'une femme, si belle qu'elle puisse être, ne vaudra ja mais l'amour et le dévouement d'une mère.... Je n'ai que toi, Maurice, son

ges-y . . . songe à mon désespoir i je te perdais Maurice ne répondit rien, il rendit son baiser à la pauvre femme et la quitta.

Elle entendit son pas alourdi, traînant, accablé, le long de l'escalier, puis une porte se ferma, un choc lourd retentit sur le parquet et ce fut tout. -Que va-t il faire ! sanglota

Oh! malheureux enfant! que

moins il ne souffrirait pas.... Lise poussa un profond soupir. Elle connaissait mieux que personne l'âme tendre, aimante et passionnée de son cousin ; elle savait combien follement il s'était donné à Gilberte, et comprenait la moindre espérance. que le coup qu'il venait de subir avait ébranlé l'être tout entier. -Une dépêche pour madame,

vint dire un domestique. Anne étonnée prit le mince pa pier bleu sur le plateau d'argent, déchira la bande et lut :

"Vous savez par votre fils sans doute, que l'union projetée entre Gilberte et lui ne peut se

"Je tiens, en vous informant officiellement de cette triste nécessité, à vous exprimer madame, toute la sympathie, toute l'es time que j'éprouve pour vous... "C'est la fatalité seule qui sé pare nos enfants, et Gilberte part désespérée.

'Si cela peut être une consola tion à la douleur de votre fils, madame, dites-lui que celle de ma fille surpasse encore la sien ne, dites lui aussi que Gilberte no se mariera jamais....
"Nous quittons la France dans

quelques heures, nous la quittons pour toujours, et je ne sais encore où nous irons.... " C'est un adieu que je vous en voie, madame, avec l'expression de mes regrets et l'assurance de

' mes sentiments les meilleurs. "HULDA DE BUKKE,"

Cette dépêche datée de la gare | de Lyon à Paris, prouvait à Mme Pélissier-Lagarde qu'en annonçaut son départ, Mue de Bukke ne

mentait pas. Elle témoignait aussi que Maurice serait bien fou de conserver

Néanmoins quand le jeune homme out pris connaissance de la dépêche, au premier moment une lueur de joie brilla dans ses youx. Elle m'aime, tu vois, mère dit l. elle m'aime, elle me pleure.... Le dernier mot n'est pas dit ...

elle reviendre.... Mme Pélissier-Lagarde pensait out le contraire. L'envoi de Mme de Bukke confirmait la rupture, la reudait irré vocable... C'est ce que doucement, avec

femme s'efforça d'expliquer à son Ebranlé par la logique des raisonnements maternels, Maurice dut se rendre à l'évidence. L'irréparable était accompli. il

avait perdu Gilberte sans espoir

d'infinies précautions, la pauvre

de retour.... Il sembla alors au malheureux que la terre croulait sous lui.... Ses mains se crispèrent aux bras de sou fauteuil, il se rejeta en arrière comme pris de vertige, et dans son regard à cette minute la folie passa.

—L'abime existe.... murmura-

j'y tombe.... Il est là, entre Gilberte et moi elle me tend les bras.... Gilberte mon amour, ma vie. oui, oui, me voici, ah! je meurs!

t il d'une voix rauque, je le vois

La tête du pauvre garçon roula | cœur au chagrin de ses amis inerte sur le dossier du fauteuil.... Il était privé de connaissance.... Anne d'abord voulut lui donner des soins, mais une pensée tout à

coup l'arrêta. -A quoi bon i se disait-elle, en Le réveil viendra bien assez

vite.... Elle ajouta pensive, un pli soucieux au front : -Gilberte est désespérée, et pourtant elle quitte Maurice. Il

faut une raison bien grave pour briser ainsi l'avenir de deux êtres qui s'adorent.... D'où peut venir l'obstacle? d'elles, ou.... Un frisson d'éponyante glaça

-Mon Dieu! mon Dieu! pria-telle, faites que ce ne soit pas lui....
Aurait-il commis quelque action

soudain Mme Pélissier-Lagarde.

que j'ignore.... Une tache souillerait elle par la faute de Jacques notre nom !.... Je ne sais pourquoi, j'ai peur... il me vient des idées atroces.... Mais non, c'est impossible, Jacques n'est que dévoyé....il est

Je suis folle à mon tour de le soupconner....Pourtant....
Dieu veuille que je me trompe.. car alors ce serait la fin de tout.

Le soir après le dîner qui fut comme on s'en doute très écourté. Anne et Lise se rendirent au pavillon, afin d'annoncer au Père Pélissier la triste nouvelle. Paul Villars justement vint ca soir là, il s'associa de tout son

Il comprenait l'accablement de Maurice en le jugeant d'après son propre cœur. N'eut-il pas tont perdu en per

dant Lise, sa gentille fiaucée ! -J'ai de sombres pressentice moment du moins il ne souffre ments, mes amis, dit le père Pélissier profondément atteint dans son idolâtrie pour son petit-fils Ceci est le commencement de grands malheurs, je vous le dis... Prenez garde!

> que que tous frémirent, et se regardèrent avec effroi. Qu'avaient-ils donc à redouter encore? A la porte de Maurice dans l couloir obscur, Kâlouth écoute. Un pas fiévreux martèle le ta-

> pis, une voix par moments s'élève

Il parlait d'un tel ton prophéti-

navrante, qui gémit, et se plaint tout haut.... -O Gilberte! Gilberte! râle Maurice. -Bon! se dit Kâlouth, j'ai réus

i. Gilberte n'épousera pas un Péissier.... Gilberte vivra... je suis con tent. -Gilberte, Gilberte! sanglote

Et cela dure jusqu'au matin.

eperdument Maurice.

XIV

Quinze jours après, le fils d'Au e étant parti le matin pour Paris evint assez tard dans la sorrée au hâteau de Lignerol. Sa mère inquiète l'attendait er compagnie de Lise Le Quesne.

Anglais, habitant la Russie, et ment encore le professeur Preyer nonr démontrer que Bacon ava en secret déposé sa signature au fond des drames de Shakespeare. ritable auteur des drames de Sha- Des œuvres complètes de Bacon, je m'engagerais à tirer nutant de

FEUILLETON. MES HIRONDELLES.

I HOURS Le ciel est clair comme perle, avril embaume sous ma fenêtre, et les cloches carillonnent à grandes volées. Pourtant, quelque chose me manque. Il me semble que ce n'est pas l'aques

encore. Je vais vous dire: Il me mani que mes hirondelles, et d'auss loin que je me souviens, la pre mière fois que les cloches m'annoncèrent le retour de l'âques. l'air sentait bon comme ce matin, i'étais dans la même chambre haute, à décliner "rosa, la rose" sur la même table où j'écris aujourd'hui, et par dessus ma tête, de la fenêtre ouverte aux vieux nids maconnés contre la grande poutre du fond, passaient et re-

passaient en criant les hirondelles. J'avais ici trois nids d'hirondelles, trois nids superbes, bâtis du temps de mon grand père, il y a des siècles, et bâtis comme on ne sait plus bâtir; trois nids antiques, féodaux; trois nids enfin qui étaient aux nauvres nids modernes ce qu'un vieux castel de l'an 1200 est à nos misérables maisons blan-

ches. De temps immémorial la chambre et les nids appartenaient à la même famille d'hirondelles, qui les quittait à chaque autonne pour les retrouver intacts chaque printemps.